
Что для меня война? 

Что для меня война? Мне, как человеку, которому не выпало лично 

вынести все тяготы  военного времени, пришлось тщательно поразмыслить, 

что бы ответить на этот, казалось, простой вопрос. 

Сначала, я представил себе вещи, которые несет война. И первое, что 

пришло мне в голову – это смерть. Любая смерть ужасна. Смерть ужасна 

вдвойне, если она от рук другого человека. Но оставим ненадолго эту тему и 

сейчас рассмотрим структуру войны. 

Давайте представим, что будет, если мы уберем из такого явления, как 

война, следующее: громкие речи, планы нападений, совещания различных 

военных организаций, заключение союзов и прочее. И что же остается? 

Правильно! Боевые действия, или просто бои, но как это явление не называй, 

по большому счету, суть этого не меняется, а заключается она в убийстве 

одним человеком другого (вот мы и вернулись к теме смерти), а это страшно.  

Страшно, когда человек, о существовании которого ты даже не знал, в 

одно мгновение становится твоим врагом, который желает убить тебя, а у 

тебя выбор –  либо ты даешь ему сделать это, тем самым, возможно, ставя 

крест на будущем своих родных и потомков, либо тебе приходится убить его. 

Но тут есть загвоздка – кто знает,   может в краях, откуда он сам, тоже есть 

его родные и любящие люди и, совершив убийство, ты становишься 

губителем как минимум одной души. Хотя, непосредственно на поле боя об 

этом задумываться не приходится – там есть такое правило: «Либо ты его, 

либо он тебя». И ты должен, должен сделать так, чтобы получилось «ты его, 

а не он тебя», ты должен это сделать для своей Родины, ты должен это 

сделать для своих любимых. Ты должен. Ты просто должен. Бери в руки 

винтовку. Родина верит в тебя, Родина ждет твоего подвига.   

На поле боя нет места глубоким философским суждениям. На поле боя 

только «свои» и «чужие». И тебе нужно защищать «своих», а «чужих» 

ликвидировать. Но стоит немного призадуматься, и  словно удар током 

пробивает разум. Ты видишь всю картину со стороны, и становится по- 



настоящему страшно (стоит только вспомнить число людей, покалеченных 

войной и не только физически, так и духовно). Ты начинаешь сходить с ума 

от осознания того факта, что ты стал свидетелем печального итога чьих-то 

жизней, а, возможно, и сам стал губителем чужих судеб. И тот, казалось, 

светлый факт, что ты это делал из благой цели защиты Родины, не может 

перебить это чувство. Это словно душевная стадия рака, которая потихоньку 

разрушает твой разум. 

Подведя итог, я пришел к выводу, что война – это ужасная вещь. И 

даже если закрыть глаза на такие страшные явления, как истребления 

мирного населения,  разрушения городов и уничтожения деревень война все 

равно останется ужасной, и черты её лица не станут намного женственней.   

 


